



Mi Universidad

mapa conceptual

Nombre del Alumno: Emiliano Almaraz tejada

Nombre del tema: unidad 4

Parcial: cuarto

Nombre de la Materia: historia

Nombre del profesor: maría Antonieta López de león

Nombre de la Licenciatura: bachillerato en recursos humanos

Cuatrimestre. Quinto

Reporte de visita al Archivo Histórico de la Ciudad Investigación sobre la Guerrilla del EZLN

Fecha: 28 de marzo de 2025

Estudiante: emiliano almaraz tejada

Carrera: bachillerato en recursos humanos

Profesor: maria antonieta lopez de leon

Asignatura: Historia



Metodología:

Durante la visita, consulté diversos documentos, entre los que se incluyen archivos históricos, periódicos de la época, informes gubernamentales, testimonios y publicaciones académicas relacionadas con el EZLN. El acceso a estos documentos fue facilitado por el personal del archivo, quienes me orientaron sobre la disposición de los materiales pertinentes.

1. Orígenes del EZLN:

El EZLN surgió en la Selva Lacandona de Chiapas a fines de la década de 1980, influenciado por las desigualdades sociales y económicas que afectaban a las comunidades indígenas en el sur de México. El grupo fue fundado en gran parte por figuras como el Subcomandante Marcos, quien fue el portavoz más reconocido de la organización. En los documentos, se encontró que la ideología del EZLN se basaba en el zapatismo, inspirada en la figura de Emiliano Zapata, y defendía los derechos de los pueblos indígenas, la autonomía y la justicia social.

2. El levantamiento de 1994:

Uno de los documentos más reveladores fue un recorte de periódico de enero de 1994, que narra el levantamiento armado del EZLN en Chiapas, precisamente el 1 de enero, coincidiendo con la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). El EZLN expresó que este tratado representaba una amenaza para las comunidades indígenas y campesinas, lo cual se reflejó en su acción armada. A través de este levantamiento, el grupo buscaba atraer la atención nacional e internacional hacia la situación de pobreza y marginación en el sur de México.

3. La Declaración de la Selva Lacandona:

En los documentos consultados, se hizo referencia a la famosa "Declaración de la Selva Lacandona", en la que el EZLN definió sus objetivos. Esta declaración, realizada en 1994, condenaba al gobierno mexicano por sus políticas neoliberales y llamaba a la creación de un México más justo e inclusivo para los pueblos indígenas.

4. Reacciones del gobierno y sociedad:

En los archivos también se encontraban informes sobre la respuesta del gobierno mexicano ante el levantamiento, que inicialmente fue militar. Sin embargo, con el paso del tiempo, se buscó una solución política. En los documentos era evidente que el gobierno, liderado por Carlos Salinas de Gortari y luego por Ernesto Zedillo, manejó las negociaciones con cautela, especialmente después de la atención internacional que atrajo el conflicto.

5. Impacto y legado del EZLN:

El impacto del EZLN fue significativo no solo en Chiapas, sino también a nivel nacional e internacional. El levantamiento generó un debate sobre la democracia, los derechos humanos, la justicia social y los derechos de los pueblos indígenas. Asimismo, los documentos de la época señalan cómo el EZLN utilizó los medios de comunicación, en particular las entrevistas y declaraciones del Subcomandante Marcos, para ganar apoyo en diversas partes del mundo.

5. Impacto y legado del EZLN:

El impacto del EZLN fue significativo no solo en Chiapas, sino también a nivel nacional e internacional. El levantamiento generó un debate sobre la democracia, los derechos humanos, la justicia social y los derechos de los pueblos indígenas. Asimismo, los documentos de la época señalan cómo el EZLN utilizó los medios de comunicación, en particular las entrevistas y declaraciones del Subcomandante Marcos, para ganar apoyo en diversas partes del mundo.

Conclusiones:

La visita al Archivo Histórico de la Ciudad proporcionó una visión profunda sobre los orígenes, la estructura y las demandas del EZLN. A través de los documentos consultados, se evidenció la importancia de este movimiento guerrillero como una respuesta a las inequidades sociales y económicas que enfrentaban las comunidades indígenas de México. Además, se pudo observar cómo este levantamiento no solo cambió la política interna de México, sino que también tuvo un impacto global al destacar los problemas de los pueblos indígenas.

La guerrilla del EZLN sigue siendo un tema de gran relevancia para entender la historia reciente de México, ya que sus ideales de justicia social y derechos humanos continúan siendo debatidos y valorados en la actualidad.

